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ПРЕЗИДЕНТ ЭКОЛОГИЯ

По данным ВОЗ смертность от бо-
лезней сердца в последние годы в 
большинстве стран мира занимает 
лидирующее положение. И Казахстан 
не исключение. Кардиохирургиче-
ские операции в нашей стране до 2000 
года проводились в единственном на 
тот момент учреждении – научном 
центре хирургии им. А.Н. Сызгано-
ва в Алматы. Тогда в год выполнялись 
максимум 700 операций на открытом 
сердце. Очередность в их проведении 
растягивалась на несколько лет впе-
ред, и некоторые пациенты не дожи-
вали до своей очереди. Благодаря го-
сударственной программе «Развитие 
кардиологической и кардиохирур-
гической помощи в РК на 2007-2009 
гг.» во всех областных центрах стали 
открывать кардиологические цент-
ры, что бесспорно стало мощным 
прорывом в медицине Казахстана. 
Кардиохирургическая помощь ста-
ла доступней в регионах, значитель-
но улучшились количественно-ка-
чественные показатели по болезням  
системы кровообращения.

Первые шаги по развитию кар- 
диослужбы в области были сделаны  

7 января 1999 года, когда в област-
ной больнице главный врач Турган-
бай Маханов открыл кардиологиче-
ское отделение на 25 коек. На долж-
ность заведующего отделением при-
гласили молодого кардиолога из 
городской больницы Жанабая Рысба-
ева. Через пять лет отделение было 
увеличено до 60 коек. Внедрялись пе-
редовые технологии того времени, та-
кие как эхокардиография, чреспище-
водная электрокардиостимуляция и 
первые попытки проведения аорто-
графии. Но, к сожалению, одного от-
деления для области оказалось мало-
вато. Благо в стране приняли государ-
ственную программу развития кардио- 
логической и кардиохирургической 
помощи, благодаря которой на базе 
областного медицинского центра 6 де- 
кабря 2009 года был открыт новый 
кардиологический центр. Первые опе-
рации здесь выполнялись исключи-
тельно в рамках мастер-классов при-
езжими специалистами, но параллель-
но этому готовились и местные кадры, 
которые уже через два года стали само-
стоятельно проводить операции на от-
крытом сердце.

Глава государства 
принял президента 

Казахстанской 
федерации гимнастики 

Алию Юсупову
Касым-Жомарт Токаев поздравил 

Алию Юсупову с переизбранием на 
пост президента Казахстанской феде-
рации гимнастики.

Собеседники обсудили перспекти-
вы развития гимнастики в стране. Гла-
ва государства был проинформирован 
о работе федерации и планах на пред-
стоящий период.

Алия Юсупова высказала ряд пред-
ложений по наиболее актуальным проб- 
лемам в сфере спорта. По ее словам, не-
обходимо проведение комплексной ра-
боты, направленной на приобщение к 
гимнастике детей с раннего возраста.

В завершение Президент акценти-
ровал внимание на необходимости тес-
ного взаимодействия с Министерством 
туризма и спорта в целях обеспечения 
системного подхода к совершенствова-
нию инфраструктуры отрасли и подго-
товке тренерского состава.

ЛИНИЯ СУДЬБЫ

Вехи  жизни  и  творчества
В Кызылорде в областной универсальной научной библиотеке имени 

А.Тажибаева прошел творческий вечер «Менің әлемім…», посвященный 
65-летию поэтессы, почетного журналиста Казахстана, лауреата меж-
дународной литературной премии «Алаш» и премии «Тұран», руково-
дителя областного филиала Союза писателей Казахстана Каршыги 
Есимсеитовой. 

Виновницу торжества тепло позд- 
равили общественный деятель Сайлау- 
бай Абишев, поэтесса, композитор 
Дилдахан Торгаева, писатель, журна-
лист, член Союза писателей Казахста-
на Несибели Рахмет. Они рассказа-

ли о заслугах юбилярши в журнали-
стике и ее многогранном творчестве.  
К.Есимсеитовой вручили поздрави-
тельное письмо министра культуры и 
информации Аиды Балаевой. 
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Территория  сердца
 

Кызылординский кардиологический центр многопрофильной областной 
больницы отметил свой 15-летний юбилей. Это не просто дата в календа-
ре, а важный этап в развитии медицины и заботы о здоровье граждан.

КАРДИОЦЕНТР КОНФЕРЕНЦИЯ
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Принявший участие в работе кон-
ференции заместитель акима обла-
сти Шахмардан Байманов зачитал 
поздравительные письма Государ-
ственного советника РК Ерлана Ка-
рина, а также акима области Нурлы-
бека Налибаева.

В конференции приняли участие 
известный поэт, заслуженный деятель 
Казахстана, кавалер орденов «Барыс» 
и «Құрмет», председатель Союза пи-
сателей «ТЮРКСОЙ» Улыкбек Есда-
улет, президент Казахского ПЕН-клу-
ба, писатель, журналист Бигельды 
Габдуллин, поэт, писатель, главный 
советник председателя Союза писа-
телей Казахстана Мырзан Кенжебай, 
писатель, заслуженный деятель Ка-
захстана, кавалер орденов «Парасат» 

и «Құрмет» Куаныш Жиенбай, поэт, 
доктор филологических наук, кава-
лер орденов «Парасат» и «Құрмет», 
профессор, академик Националь-
ной академии РК, главный редактор 
газеты «Қазақ әдебиеті» Бауыржан 
Жакип, поэт, кавалер ордена «Құр-
мет», лауреат Государственной пре-
мии Казахстана Светкали Нуржан, а 
также представители интеллигенции 
области.

Участники рассказали о творче-

ском и жизненном пути А.Нурпеи-
сова, поделились своими воспомина-
ниями. Он оставил бесценное духов-
ное наследие. Произведения велико-
го писателя переведены более чем на 
тридцать языков мира. Они продол-
жают будоражить умы большого ко-
личества поклонников его творче-
ства. Юбилей народного писателя – 
большое событие для всего казахско-
го народа, казахской литературы.

Жумабек САРСЕНБИН

Памяти  великого  писателя
Мероприятия, посвящен-

ные 100-летию народного пи-
сателя Казахстана Абдижами-
ла Нурпеисова, оставившего яр-
кий след в казахской литерату-
ре, продолжились на его родине, 
в Аральском районе. Здесь сос- 
тоялась республиканская науч-
но-практическая конференция 
«Ғасырлық ғұмыр ғибраты». 

Некогда цветущий край стал зо-
ной экологического бедствия. Зна-
чительно выросла статистика забо-
леваемости. Жители Приаралья стра-
дают болезнями дыхательных путей, 
анемией, нарушениями функций по-
чек, печени, пищевода, зрения, тре-
вогу вызывает рост онкозаболеваний, 
особенно среди сравнительно моло-
дых людей. Нарушение экосистемы 
Приаралья привело к дисбалансу в 
природе, вследствие чего произошло 
изменение климата, которое ощуща-
ется не только в Центральной Азии, 
но и в других регионах. 

К концу 80-х годов прошлого сто-
летия море фактически распалось на 
две части. Северная часть, известная 
как Малый Арал, осталась на терри-
тории Казахстана, южная, именуемая 
Большим Аралом, в Узбекистане. 

МОРЕ, ЖИВИ!
С обретением независимости Ка-

захстан начал предпринимать уси-
лия по восстановлению своей части 
моря. Был принят уникальный по 
своей значимости проект «Регули-
рование русла реки Сырдарьи и со-
хранение северной части Аральско-
го моря», была построена Кокараль-
ская плотина длиной 14 км, которая 

предотвращает сброс воды из север-
ной части моря в Большой Арал. В 
результате реализации первой фазы 
проекта удалось сохранить Малый 
Арал или как его еще называют Се-
верный – это чуть меньше одной 
двадцатой части былой акватории 
водоема. Появились первые ощути-
мые результаты – поднялся уровень 
воды, из-за снижения солености вер-
нулись ценные виды рыб – сазан, су-
дак, сом. До этого из-за высокого со-
держания соли в воде в море водилась 
только камбала. Возродился рыбный 
промысел, стали возвращаться по-
кинувшие эти места жители. Тем не 
менее, и специалисты, и аральцы се-

годня понимают, что вернуть море в 
прежнем объеме уже не удастся. Уни-
кальный по красоте бессточный во-
доем, занимавший шестое по вели-
чине место в мире, сегодня потерян. 
В настоящее время предпринимают-
ся усилия по восстановлению эко- 
системы Приаралья. В связи с этим 
особую актуальность приобрели во-
просы проведения фитомелиоратив-
ных работ на высохшем дне Арала.

ЗОНА ИННОВАЦИЙ
Главой государства в целях улуч-

шения экологической обстанов-
ки поставлена задача по высадке до 
2025 года на осушенном дне Араль-
ского моря саксауловых насаждений 
на площади в 1,1 миллиона гекта-
ров. Сегодня площадь высохшего дна 
Арала составляет обширную террито-
рию почти в шесть миллионов гекта-
ров, из них около 2,5 гектаров нахо-
дится на казахстанской стороне. На 
месте когда-то полноводного моря 
расположилась безбрежная песчаная 
пустыня Аралкум. О ней напоминает 
табличка на автомобильной трассе в 
сорока километрах от города Араль-
ска. Есть здесь и одноименный на-
селенный пункт, административный 
центр Аралкумского аульного округа. 
В начале 1990-х здесь при Аральском 
лесхозе создали питомник для выра-
щивания саженцев саксаула. 

Новая  жизнь  Арала:  превратить  пустыню  в  оазис
Гибель Арала стала беспре-

цедентной экологической ката-
строфой, негативные послед-
ствия которой ощущаются во 
всем мире. Море покинуло свои 
берега, а на месте обнаживше-
гося дна образовалась огромная 
безжизненная пустыня Арал-
кум. Пыль, зараженная пести-
цидами и другими ядовитыми 
отходами, которые на протя-
жении десятилетий доставля-
ли питавшие Арал воды Сырда-
рьи и Амударьи, сегодня нахо-
дят даже на таких обособлен-
ных материках, как Австралия 
и Антарктида. 

Фото из открытых источников
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ГОРОДСКИЕ ОБЪЕКТЫ

В числе первых объектов – стро-
ительные площадки на левобе-
режье Кызылорды, где возводят-
ся новый стадион, физико-мате-
матическая школа-интернат и де-
сять жилых многоэтажных домов. 
Генеральный подрядчик ТОО «ВД 
Строй Инжиниринг» планирует 

сдать в эксплуатацию новый ста-
дион в 2025 году. В следующем году 
будет также сдана физико-матема-
тическая школа-интернат на 400 
мест с общежитием на 300 мест, ко-
торую возводит ТОО «Промстрой-
сервис Е». Новоселье в предстоя-
щем году справят и обладатели но-
вых квартир многоэтажек, которые 
строят подрядные компании «Аман 
құрылыс», «Орион ЛТД», «Инте-
грострой», «Асар» и другие. 

Далее Н.Ахатов и Е.Туралиев 
ознакомились со строительством 

новых зданий областного истори-
ко-краеведческого музея, музы-
кального колледжа, Центра инно-
вационного творчества. Эти объ-
екты также планируется ввести в 
строй в следующем году. 

В беседе с представителями под-
рядных компаний Н.Ахатов и Е.Ту-
ралиев подчеркнули, что все строи-
тельные объекты находятся под не-
посредственным контролем аки-
ма области. Важно уделить особое 
внимание качеству работ и своевре-
менной сдаче объектов. 

СОБЫТИЯ НЕДЕЛИ

Сдать  качественно  и  в  срок

В рамках поручений гла-
вы региона аким Кызылор-
ды Нуржан Ахатов и руко-
водитель областного управ-
ления строительства, ар-
хитектуры и градострои-
тельства Ерлан Туралиев 
ознакомились со строитель-
ством ряда объектов в об-
ластном центре. 

ЭКОЛОГИЯ

Подведены итоги проекта 
«Общество без долгов»

В партии «AMANAT» подвели итоги реализации 
одного из самых востребованных партийных про-
ектов – «Қарызсыз қоғам». Менее чем за два года 
он стал важным проводником курса Главы госу-
дарства по построению Справедливого Казахстана 
и реализации концепции «Адал азамат». При помо-
щи партии свою финансовую грамотность смогли 
улучшить 780 тысяч казахстанцев.

Обращаясь к участникам встречи, председа-
тель Мажилиса и партии «AMANAT» Ерлан Ко-
шанов подчеркнул, что проект по повышению 
финансовой грамотности «Қарызсыз қоғам» 
стал примером новой политической культуры в 
стране, поскольку над успехом инициативы со-
вместно трудятся представители партии, Парла-
мента, Правительства, местных органов власти, 
финансового сектора и активные граждане.

В рамках проекта в текущем году в регионе 
было запланировано обучить 11 тысяч человек, 
фактически курсы повышения финграмотности 
прошли 11215 жителей области. 

Менторам и экспертам проекта, которые про-
водили обучение граждан в регионах, были вру-
чены благодарственные письма и памятные по-
дарки. Ментор Балдырган Мамен из нашей об-
ласти была награждена нагрудным знаком «Адал 
еңбегі үшін». 

На партийном контроле
В центральном аппарате партии «AMANAT» сос- 

тоялось совещание под руководством председателя 
Комитета партийного контроля Павла Казанцева. 

В онлайн-режиме через платформу ZOOM в 
нем приняли участие председатель облфилиала 
партии Алмасбек Есмаханов, председатель ко-
миссии партконтроля при облфилиале партии 
Нуркен Бакытбекулы, инспектор партконтроля 
Алтынбек Жарылкасынов. 

П.Казанцев поблагодарил партийцев за пло-
дотворную работу, которая велась в регионах в 
течение года. В частности, областным и террито-
риальными филиалами партии в нашей области 
было проведено 117 заседаний. По их итогам, а 
также по результатам рейдовых проверок было 
разработано 543 предложения, из них 398 испол-
нены, остальные в процессе работы. В области 
76 постов партконтроля обеспечивают качество 
и своевременность строительства и реконструк-
ции объектов социальной инфраструктуры, из 
них 54 уже введены в эксплуатацию. 

Акция чистоты продолжается
В рамках республиканской экологической кам-

пании «Таза Қазақстан» представители ППО 
«Орталык» и «Жалынды жастар» провели в Жана-
корганском районе акцию «Чистый четверг». В ней 
приняли участие порядка 30 волонтеров и сотруд-
ников различных организаций. 

Акция проводится в областном центре и во 
всех районах каждый четверг, начиная с июня 
этого года. В ней участвует большое количество 
неравнодушных жителей. Активисты собирают 
мусор в прибрежных зонах, в местах массового 
скопления и досуга людей, возле сел, очищают 
территории памятников и обелисков. 

Объекты 
на благо людей

В преддверии Дня Независимости РК в рамках 
предвыборной программы партии «AMANAT» в 
Жанакорганском районе сданы новые объекты. В 
ауле Бесарык ввели в эксплуатацию дополнитель-
ный учебный корпус на 375 мест к средней школе 
№54 имени Ж.Кыдырова.

 На его строительство из Фонда поддержки 
инфраструктуры образования было выделено 
789,6 миллиона тенге. В ауле Томенарык откры-
ли новую врачебную амбулаторию и сельскую 
больницу на 15 мест.

Обсуждены 
вопросы экологии

Состоялось заседание республиканского эко-
логического совета при партии «AMANAT». В нем 
приняли участие председатель облфилиала партии 
Алмасбек Есмаханов, председатель регионального 
совета, руководитель депутатской фракции в об-
ластном маслихате Жорабек Нурымбетов, а также 
представители профильных учреждений.

На заседании были обсуждены вопросы со-
вершенствования государственного контроля и 
регулирования в области охраны окружающей 
среды в регионах Казахстана.

Прием по личным вопросам
Председатель регионального филиала партии 

«AMANAT» Алмасбек Есмаханов, члены фракции 
«AMANAT» в областном маслихате Кайрат Нур-
сеитов, Рашид Ибраев, Бакдаулет Махашов и за-
меститель руководителя областного управления 
образования Бекжан Есенбаев в Кызылорде про-
вели прием граждан по личным вопросам. 

Также депутаты Нуркен Бакытбекулы и Кай-
рат Нурсеитов провели выездной прием по лич-
ным вопросам в Сырдарьинском районе.

Наталья ЧЕРНЕЙ

Но тех объемов, ко-
торые получают, явно 

недостаточно. Сегодня к пробле-
ме Арала международное сообще-
ство повернулось лицом, появи-
лись финансовые доноры, кото-
рые готовы выделить средства на 
реализацию различных проектов. 
Кстати, в этом году именно к Ка-
захстану перешло председатель-
ство в Международном фонде спа-
сения Арала, что дает надежду на 
дальнейшее продвижение проекта 
РРССАМ. 

В 2021 году 18 мая на 75-й сес-
сии Генеральная Ассамблея ООН 
приняла резолюцию об объявле-
нии Приаралья зоной экологиче-
ских инноваций и технологий. Ее 
подписали 50 государств-участ-
ников. Обратите внимание, вме-
сто привычной нашему слуху зоны 
экологического кризиса, речь идет 
о зоне экологических инноваций и 
технологий.

– В течение последних четырех 
лет лесопосадочные работы прове-
дены более чем на 600 гектарах вы-
сохшего дна Аральского моря. В 
нынешнем году эти работы прово-
дились на площади в 211 тысяч гек-
таров, в 2025 году зеленые насаж- 
дения планируется посадить еще 
на 280 тысячах гектаров. В работе 
по посадке леса активно привле-
каются международные организа-
ции и крупные иностранные ком-
пании, – отметил аким области 
Нурлыбек Налибаев на пресс-кон-
ференции по итогам года в Службе 
центральных коммуникаций.

В работах по озеленению высох- 
шего дна Арала по сравнению с на-
шей страной более ощутимы ре-
зультаты узбекской стороны. В Уз-
бекистане лесные насаждения вы-
садили на площади в 1,7 млн гек-
таров. Причем, судя по некоторым 
изданиям наших соседей, они вы-
садили не только саксаульники, ка-
раборак и другие виды галафитов 
(это растения, произрастающие на 
засоленных почвах). В рамках при-
нятой в 2018 году госпрограммы по 
ликвидации последствий высыха-
ния Аральского моря в Узбекистане 
было запланировано создать пять 
искусственных оазисов. По берего-
вой линии бывшего моря (не путать 
с осушенным дном) на территории 
в 4,5 гектара вырастили искусствен-
ный оазис из плодовых деревьев и 
кустарников – вишни, черешни, 
сливы, абрикоса, смородины, шел-
ковицы, алычи, винограда, джи-
ды, из древесных растут ясень, вяз  
(карагач), можжевельник.

Как считает уроженец Арала, 
писатель Бекнур Кисиков, в плане 
восстановления экосистемы Арала 
концепция у Узбекистана другая. 
Кстати, именно на территорию со-
седнего государства приходится 
большая часть высохшего дна мо- 
ря – больше 3,2 млн гектаров. По 
прогнозам специалистов, участь 
Большого Арала на сегодня предре-
шена – она доживает последние 
годы. Сегодня в Арал из Амударьи, 
которая была одной из ее двух вод-
ных артерий, не поступает ни кап-

ли воды. Как считают водники, си-
туацию значительно усугубит ка-
нал Куштепа, строительство кото-
рого начал Афганистан после при-
хода к власти талибов в провинции 
Балх. Он будет забирать порядка 
20-30 процентов вод Амударьи, что 
приведет к еще большему дефици-
ту воды в ближайших регионах. По 
всей вероятности узбекская сторо-
на не тешит себя надеждой возро-
дить Арал, именно этим объясня-
ется заинтересованность соседей в 
восстановлении экосистемы этой 
местности путем высадки зеленых 
насаждений. 

САКСАУЛ – ДЕРЕВО ЖИЗНИ
– Саксаул – это удивительное 

дерево пустыни и оно может ре-
шить проблемы Приаралья, свя-
занные с опустыниванием, помо-
жет сохранить природный баланс 
и остановить движение песка и 
соли, – считает руководитель об-
щественного объединения «Арал 
Оазис» Зауреш Алимбетова. 

Как человек, который родил-
ся и вырос в этих местах, она хо-
рошо знакома с экологически-
ми проблемами Приаралья. На 
протяжении двадцати лет жен-
щина проработала в местном за-

поведнике Барсакельмес, из ко-
торых тринадцать лет была его  
директором. 

– После того, как море покину-
ло берега, люди оказались в рас-
терянности, не знали, как строить 
свою жизнь дальше. Ведь для жи-
телей этих мест море было основ-
ным источником дохода, многие 
стали покидать насиженные места. 
Резко ухудшилась экология При-
аралья, решать их за счет бюджета 
удавалось не всегда. Уникальный 
заповедник Барсакельмес оказал-

ся на грани закрытия. Тогда и заро-
дилась идея о создании в соответ-
ствии с законодательством стра-
ны общественного объединения, 
которое занималось бы решени-
ем экологических проблем При- 
аралья. Создали ОО «Байтак 
дала», которое дважды выиграло 
грант посольства Японии «Кор-
ни травы». За счет полученных 
средств закупили специальную 
технику, построили офис. Это 
объединение сегодня трансфор-
мировалось в «Арал Оазис», глав-
ная задача которого – проведение 
лесопосадок на осушенном дне 
Аральского моря. Нам удалось  
реализовать небольшие пилотные 
проекты, ставшие ценными для 
нас в плане обретения опыта, – 
рассказала З.Алимбетова. 

Она считает, что в проведении 
работ по восстановлению лесов 
главное – качество посадочного 
материала и их приживаемость. 

На новый уровень работы по 
восстановлению экосистемы осу-
шенного дна Арала вышли в 2021 
году, когда по инициативе Агент-
ства США по международно-
му развитию (USAID) был начат 
проект ERAS-1 по восстановле-
нию экосистемы на осушенном 

дне Аральского моря. Весной 2022 
года были высажены первые по-
садки саксаула на площади в 150 
гектаров рядом с аулом Карате-
рен. К сожалению, успехи не впе-
чатлили, прижилось всего 34 про-
цента саженцев.

– Саксаул хорошо растет там, 
где песок. В подготовленных нами 
бороздах песок накопиться не 
успел, это и стало причиной пло-
хой приживаемости посадок. В 
следующем году тоже ощутимых 
результатов добиться не удалось, – 
рассказала З.Алимбетова об опыте 
предыдущих лет. 

Все мы помним о засухе 2023 
года, когда был даже объявлен в 
регионе режим чрезвычайной си-
туации. Тем не менее, благода-
ря полученному опыту было при-
нято решение выращивать сажен-
цы саксаула в закрытой корневой 
системе. Как это делается? Очень 
просто. После того, как семе-
на прорастут, их помещают в ме-
шочки или пакетики – бумажные 
и пластиковые, чтобы потом пере-
садить их в почву вместе с землей. 

– Это позволит значительно 
повысить приживаемость сажен-
цев саксаула. Важно, что не бу-
дут повреждены корни растения. 
Для саксаула очень важен данный 
фактор, так как растение обладает 
развитой корневой системой. Это 
объясняется тем, что в пустынях, 
где растет саксаул, водоносные 
слои залегают на большой глуби-
не, растения отращивают длинные 
и мощные корни, чтобы добрать-
ся до воды. Зачастую корни сак-
саула уходят в глубину до 10 мет-
ров и более, – рассказывает Алим 
Сайлыбаев, директор ТОО «Qazaq 
Carbon», секретарь попечитель-
ского совета ОО «Арал Оазис».

В настоящее время обществен-
ным объединением «Арал Оазис» 
при поддержке компании «Qazaq 
Carbon» и финансовой поддерж-
ке программы малых грантов Гло-
бального экологического фонда 
ПРООН, международной органи-
зации USAID по развитию пред-
принимательства и бизнес-среды 
реализуется проект «100 микро-
питомников». Спонсором проек-
та также является международный 
холдинг Freedom Holding Corp. В 
конечном итоге, все это важно не 
только для восстановления благо-
приятной экологической обста-
новки и улучшения климата, но и 
для создания достойных условий 
жизни населения Приаралья.

Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА

Новая  жизнь  Арала:  превратить  пустыню  в  оазис
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ЛИНИЯ СУДЬБЫ

К.Есимсеитова родилась 
в 1959 году в аульном округе 

Кызылжарма Сырдарьинского района. 
Она выросла в многодетной семье, в 
которой воспитывались двенадцать де-
тей. Отец дал дочери имя Каршыга, что 
в переводе с казахского языка означает 
«ястреб». Во сне он увидел, как возле 
дома вдоль реки собралось много лю-
дей. Они наблюдали за птицами. В ка-
кой-то момент, нарушив тишину, при-
летел ястреб. Птицы расступились пе-
ред ним, и он взлетел, как вихрь, а по-
том приземлился на руку отцу. В этот 
момент он проснулся и сказал жене, 
что назовет ребенка Каршыга, будь он 
девочкой или мальчиком. 

К.Есимсеитова с малых лет писа-
ла рассказы, которые публиковались в  
шиелийской районной газете «Өскен 
өңір». Этот талант передался ей от отца, 
который много читал восточную лите-
ратуру, поэмы о батырах, писал стихот-
ворения, собирал древние книги, са-
мостоятельно переводил их с арабско-
го на казахский язык. Отец сыграл клю-
чевую роль в выборе профессии дочери. 
Он поддерживал её во всех начинаниях и 
вселял в нее уверенность.

Девушка окончила школу с отли-
чием и поступила на факультет жур-
налистики Казахского националь-
ного университета имени Аль-Фара-
би (Алматы). Будучи студенткой, она 
писала свои собственные произведе-
ния. Ее стихи публиковались в газетах 
«Жалын», «Лениншіл жас» (ныне «Жас 
Алаш»), «Қазақ әдебиеті». 

Окончив с отличием вуз, молодая 
журналистка решила остаться в Алма-
ты. Трудовой путь начала в газете «Қа-
зақстан пионері» (ныне «Ұлан»), потом 
работала в журнале «Қазақстан мектебі», 
в республиканском центре народного 
творчества, в детской и молодежной ре-
дакции Казахского радио, в литератур-
ной редакции «Каламгер», в редакции 
«Шалкар». За эти годы К.Есимсеито-
вой посчастливилось познакомиться со 
многими мастерами искусства, государ-
ственными и общественными деятеля-
ми, ветеранами труда, молодыми талан-
тами. Ее радиопередачи с участием вид-
ных деятелей страны хранятся в золотом 
фонде Казахского радио. В целом в Ал-
маты она проработала 23 года. 

Нашей героине неоднократно предла-
гали руководящие должности, но она от-
казывалась, объясняя тем, что не испыты-
вала необходимости в этом, а предпочи-

тала находиться в гуще народа и событий. 
В конце 1990 годов К.Есимсеитова 

решила вернуться в родные края. Здесь 
она стала работать редактором на теле-
канале «Қазақстан-Қызылорда». Гото-
вила телевизионные передачи, легко 
нашла общий язык со съемочной груп-
пой. Уже через месяц работы на област-
ном телеканале ее прямые эфиры полу-
чили высокую оценку зрителей. Внача-
ле она вела передачи на молодежные и 
детские темы, а затем затрагивала во-
просы патриотизма, пропагандирова-
ла людей труда, рассказывала о нацио-
нальных традициях и истории. Вела пе-
редачу «Алтынқазық» и поднимала ак-
туальные проблемы области в програм-
ме «Өзекжарды». 

Поклонники творчества поэтес-
сы и журналистки знают ее как автора 
сценариев документальных фильмов 
«Таңбалы тас», «Қорқыт», «Мұстафа 
Шоқай» «Жанкент», «Шірік-Рабат», 
«Өзгент», «Кердері», «Әлқисса» «Сыр 
өңірінің тұлғалары» и других. 

Каршыга Есимсеитова внесла боль-
шой вклад в развитие журналистики. За 
заслуги в этой области ей присвоено зва-
ние «Почетный журналист Казахстана», 
она награждена «Золотой звездой» Ака-
демии журналистов Казахстана, медаля-
ми «За доблестный труд в сфере печати» 
и другими наградами. К.Есимсеитова – 
Почетный гражданин Шиелийского и 
Сырдарьинского районов. 

Не зря говорят, что талантливый че-
ловек талантлив во всем. На протяже-
нии всей жизни наша героиня остается 
верна поэзии. Ее произведения, напол-
ненные любовью к родной земле, лю-
бимы многими читателями. В 1986 году 
стихи поэтессы вошли в коллективный 
сборник «Қарлығаш». В 1994 году вы-
шел ее сборник стихов «Аңсаған Ата-
мекенім». Более поздние произведения 
были включены в сборники «Отан деп 
соққан жүректер», «Тұмар», «Жүректе-
гі жауһарлар», «Киелі Сыр». В 2015 году 
по программе Министерства культуры 
и спорта РК «Издание социально-зна-
чимых видов литературы» были изданы 
сборники стихов и рассказов. На стихи 
поэтессы сочиняют песни. 

Сейчас К.Есимсеитова на заслужен-
ном отдыхе, но продолжает участво-
вать в общественной жизни области. 
Она считает, что каждый человек дол-
жен служить на благо страны и вкла-
дывать душу в свое дело.

Айдана МУСАЕВА

Вехи  жизни  и  творчества
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В центре дей-
ствуют кардиохи-

рургический, рентген-эндова-
скулярный и лечебный отде-
лы, оперблок, функциональ-
но-диагностический кабинет, 
экспресс-лаборатория. Здесь 
созданы благоприятные усло-
вия для пребывания пациен-
тов. Работают квалифициро-
ванные специалисты, имею-
щие большой опыт в кардио-
логии, и хорошо обученный 
средний и младший медицин-
ский персонал.

Не малую роль играет и 
дневной стационар терапевти-
ческого профиля, открытый в 
центре в 2015 году. Сюда посту-
пают пациенты на плановую 
коронароангиографию. В раз-
ные времена свой неоценимый 
вклад в развитие кардиослуж-
бы области внесли кардиологи 
Р.Куандыкова, А.Шамкенов, 
Н.Исмаилов, И.Жакипова,  
И.Ким, Г.Манамбаева, Ш.Али- 
аскарова, Г.Кулимбетова, А.Ма- 
хамбетова и другие. Первыми 
специалистами эхокардиогра-
фии в областной больнице по 
праву считаются врачи Г.Бики-
неева и Е.Нуратов.

Первым руководителем кар- 
диоцентра был кардиолог выс-
шей категории Жанабай Рысба-
ев, он руководил им семь лет. 
С 2016 года кардиоцентр воз-
главляет кардиохирург Берик  
Даутбаев. 

– В течение года к нам за 
помощью обращаются около 
четырех тысяч человек, – го-
ворит Б.Даутбаев. – Из них 
три тысячи пациентов про-
ходят обследование, тысячам 
проводим операции по стен-
тированию. В год проводим 
около 200 операций на откры-
том сердце. Количество опера-
ций из года в год увеличивает-
ся. Также мы проводим около 
300 операций на восстановле-
ние нарушенного кровотока в 

сердечной мышце. Отмечу, что 
главная задача, которая стоит 
перед нами – это проведение 
высокотехнологичных опера-
ций. Для меня, руководителя 
центра и практикующего кар-
диохирурга, этот вопрос прин-
ципиальный, жизненно важ-
ный, отражающий уровень 
профессионализма наших вра-
чей и их способность помо-
гать людям в самых сложных 
лечебных ситуациях. Поэтому 
для нас очень большое значе-
ние имеет то, что мы не толь-
ко заметно увеличили количе-
ство таких операций, но и до-
бились расширения их спектра. 
Теперь мы можем успешно вы-
полнять и уже выполняем опе-
рации такой степени сложно-
сти, которые раньше были до-
ступны только специалистам 

республиканского центра. Наш 
центр поднялся до столь высо-
кого уровня, и это не может не 
радовать. Теперь можно смело 
сказать, что по своим результа-
там мы находимся в одном ряду 
с ведущими кардиологически-
ми центрами страны. 

Важно, что здесь регуляр-
но проводятся мастер-классы 
с участием ведущих специали-
стов в области кардиохирур-
гии, аритмологии, ангиохирур-
гии, кардиоанестезиологии- 
реаниматологии. К примеру, 
в 2010 году в течение двух не-
дель литовскими коллегами 
во главе со всемирно извест-
ным кардиохирургом, докто- 
ром медицинских наук, про-
фессором Римантасом Бенита-
сом были выполнены 28 откры-
тых операций на сердце, про-

консультированы более 200 па-
циентов с заболеваниями сер-
дечно-сосудистой системы. В 
2012 году мастер-класс 
по эндоваскулярно-
му закрытию септаль-
ных дефектов провел 
ведущий интервенци-
онный кардиолог ми-
рового уровня, профес-
сор Хью из Вьетнама. 
С его участием впер-
вые в Казахстане прове-
дены успешные опера-
ции – закрытие дефек-
тов межжелудочковой 
перегородки детям с 
врожденными порока-
ми сердца. В 2013 году 
команда специалистов 
из АО «Национальный 
научный кардиохирур-
гический центр» во гла-

ве с его генеральным директо-
ром, доктором медицинских 
наук Юрием Пя успешно про-
вела пять операций на откры-
том сердце. В апреле 2014 года 
мастер-класс по врожденным 
порокам сердца провели рос-
сийские коллеги из НЦССХ 
им. А.Н.Бакулева.

Неоценимый вклад в раз-
витие аритмологии Кызылор-
динской области внес заведу-
ющий отделением аритмоло-
гии ННЦХ им. А.Н.Сызгано-
ва кандидат медицинских наук 
Адиль Баимбетов. При его не-
посредственном участии более 
300 пациентам проведены раз-
личные операции, для регио-
на были подготовлены два вра-
ча-аритмолога, которые сегод-
ня самостоятельно выполняют 
все виды основных аритмоло-
гических операций. 

В развитие ангиохирургии 
области внесли вклад веду-
щие сосудистые хирурги Ка-
захстана, кандидаты меди-
цинских наук Сабит Пазилов 
и Нурсултан Коспанов. В те-
чении ряда лет они приезжа-
ли в кардиоцентр и проводили  
мастер-классы. 

Все перечисленные выше 

операции относятся к дорого-
стоящим, но в центре они про-
водятся в рамках ГОБМП и 
ОСМС. 

За прошедшие пятнадцать 
лет в кызылординском кардио- 
центре было пролечено бо-
лее 55 тысяч пациентов с за-
болеваниями сердечно-сосу-
дистой системы, более 39 ты-
сячам проведены хирургиче-
ские операции, еще 23 тысячам 
сделаны коронарографии, от-
крытые операции при ишеми-
ческой болезни сердца сдела-
ли более 2,5 тысячам пациен-
тов. Внедрены 29 новых меди-
цинских технологий, благодаря 
которым в разы выросло коли-
чество высокотехнологичных 
операций, а это тысячи спасен-
ных жизней.

Историю нашего кардио-
центра невозможно переска-
зать в одном газетном мате-
риале. Еще сложнее пересчи-
тать количество пациентов, 
чьи судьбы так или иначе с ним 
связаны. С уверенностью мож-
но сказать лишь одно – тыся-
чи кызылординцев благодарны 
врачам и персоналу центра за 
счастье жить, и это неоценимо.

Наталья ЧЕРНЕЙ

Территория  сердца
КАРДИОЦЕНТР

О том, какая работа проводится в 
этом направлении в нашем регионе, 
шла речь на семинаре на тему «Ос-
новные направления государствен-
ной языковой политики и пробле-
мы визуальной информации», орга-
низованном в Кызылорде областным 
управлением общественного разви-
тия. В режиме онлайн в нем приня-
ли участие руководители и языкове-
ды городского и районных отделов 
культуры и развития языков, пред-
ставители рекламных агентств, уче-
ные-филологи, профильные специа-
листы областных и территориальных 
департаментов, сотрудники Центра 
обучения языкам. 

С приветственным словом высту-
пил руководитель областного управ-
ления общественного развития Рус-
лан Каюпов. Он подчеркнул важ-
ность развития госязыка и отметил, 
что владение казахским языком яв-
ляется не только обязанностью, но и 
важной составляющей личной иден-
тичности каждого гражданина стра-
ны. Поэтому молодому поколению 
нужно стремиться сохранить и при-
умножить языковое наследие Казах-
стана, способствуя культурному раз-
нообразию и обогащению общего 
языкового пространства.

С докладом на тему «Реализация 
государственной языковой полити-
ки в регионе и проблемы визуальной 
информации» выступила руководи-
тель отдела по вопросам межэтниче-
ских отношений управления Айге-
рим Алиева. 

– Работа по проведению государ-
ственной языковой политики в обла-
сти ведется в соответствии с респуб- 
ликанской Концепцией на 2023-
2029 годы по соблюдению требова-
ний Закона «О языках в Республике 
Казахстан», – отметила А.Алиева. – 
В этом году на реализацию языко-

вой политики из областного бюд-
жета было выделено более 142 мил-
лионов тенге. Для расширения сфе-
ры применения госязыка совмест-

но с акиматами городов и районов, 
госучреждениями и общественны-
ми организациями проведены интел-
лектуальные игры, совещания, науч-
но-экспертные и республиканские 
конференции, выездные семинары. 
Организован «Месяц языка» для по-
пуляризации госязыка среди молоде-
жи, были отмечены День Абая и День 
языков народа Казахстана.

В этом году в Центре обучения 
языкам прошли обучение 2082 чело-
века (на государственном языке – 
970, на русском – 649 и на англий-
ском – 463). Помимо стандартных  
обучающих курсов были проведены 
тренинги «Культура речи» и кратко-
срочные семинары «Казахоязычный 
предприниматель» для бизнесменов. 
Центром разработаны, изданы и рас-
пространены два методических по-
собия по изучению казахского языка. 
В социальных сетях созданы специ-
альные страницы Центра. В этом 

году кызылординцы не раз занима-
ли призовые места на республикан-
ских конкурсах по расширению сфе-
ры применения госязыка.

Также шла речь о визуальной ин-
формации и рекламе, которые явля-
ются одним из важнейших факторов 
повышения статуса государственно-
го языка. Известно, что ошибки и 
неграмотные переводы визуальной 
информации оказывают негатив-
ное влияние на общественное мне-
ние, поэтому важно, чтобы она была 
оформлена в соответствии с требова-

ниями законодательства. Для реше-
ния этой проблемы проводится ши-
рокая информационно-пропаган-
дистская работа среди предпринима-
телей, в регионе второй год реализу-
ется проект «Визуал».

На семинаре также выступили ас-
социированный профессор Кызылор-
динского университета имени Кор-
кыта Ата Аман Абасилов, и.о. руко-
водителя Сырдарьинского районно-
го отдела культуры и развития языков 
Женисбек Торалиев, представитель 
областного департамента государ-
ственных доходов Злиха Шакетова. 

В завершении семинара Р.Каюпов 
вручил благодарственные письма учи- 
тельнице начальных классов средней 
школы №95 Наталье Барковой и со-
труднице фотосалона «Айерке» Жан-
сае Пирим (оба из Казалинского рай-
она), которые заняли призовые места 
в республиканских конкурсах. 

Инна БЕКЕЕВА
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СЕМИНАР

Знание  государственного языка  –  
долг  каждого  гражданина

Одним из главных символов страны является государственный язык, 
его знание – долг каждого гражданина республики. Об этом не раз го-
ворил Глава государства Касым-Жомарт Токаев в своих выступлени-
ях, отмечая, что в стране созданы все условия для развития казахского 
языка. На сегодняшний день в разы увеличилось количество учебных 
заведений и детских садов с государственным языком обучения. Как 
итог – значительно больше стало людей, владеющих госязыком. 



Еже-
годно в 
Кызылорде 
проходят кон-
курсы-выстав-
ки, на которых пред-
приниматели региона 
представляют свои това-
ры, в том числе и продукты 
питания. В основном это рис, 
мед, рыбные деликатесы, консер-
вы, соки, конфеты, молочные, кол-
басные, макаронные и хлебобулочные 
изделия. Местные продтовары мож-
но увидеть и на еженедельных 
ярмарках, на которых пред-
приниматели и фермеры 
реализуют, помимо про-
чего, тушенку, полу-
фабрикаты, консер-
вированную про-
дукцию, ово-
щи, фрукты 
и бахче-
вые. 

21 декабря 2024 г. 
www.kzvesti.kz4 СОЦИУМ

ИСПОЛНЯЯ ПОРУЧЕНИЯ ПРЕЗИДЕНТА ПРОДОВОЛЬСТВЕННАЯ БЕЗОПАСНОСТЬ

«Земля – это ключевой эле-
мент инвестиционной привле-
кательности отрасли. Комис-
сией по изъятию земель вы-
явлено более двух тысяч не-
законных решений местных 
исполнительных органов о 
предоставлении сельхозуго-
дий без проведения конкур-
сов. Тут двусмысленности быть 
не должно. Если землю взяли 
с нарушением закона и не ис-
пользуют, то эта земля должна 
быть возвращена государству, 
причем по упрощенной про-
цедуре. Но если землепользо-
ватель добросовестно работает, 
вложил инвестиции, то нельзя 
разрушать действующее про-
изводство. При этом в расчет 
следует также взять работу по  
обустройству сел и обеспече-
нию постоянной занятости 
сельчан», – отметил Президент.

По данным Комитета по 
управлению земельными ресур-
сами Министерства сельско-
го хозяйства РК с начала ны-
нешнего года в стране проведе-
но более 1748 внеплановых про-
верок на участках площадью 2,8 
миллиона гектаров. По итогам 
проверок выдано 1342 предпи-
сания об устранении наруше-
ний земельного законодатель-
ства, в целом на 2,2 миллиона 
гектарах. При этом на основа-
нии ранее выданных предпи-
саний началось освоение 311,3 
тысячи гектаров сельскохозяй-
ственных земель. Ведутся су-
дебные разбирательства по изъ-
ятию неиспользуемых участков 
на 200,4 тысячи гектаров.

В рамках государственного 
контроля за законностью при-
нятых решений выявлено 875 
незаконных решений о предо-
ставлении земель сельхозна-
значения на 368,5 тысячи гек-
таров, из них 84 уже отменены. 
Основные нарушения связаны 
с обходом конкурсных проце-
дур и незаконным распределе-

нием пастбищ общего пользо-
вания. По итогам проделанной 
работы с начала года в государ-
ственную собственность воз-
вращено более двух миллио-
нов гектаров земель, что позво-
лило досрочно выполнить план 
2024 года. При этом Минсель-
хоз в очередной раз отмечает, 
что важную роль в выполнении 
поручения Главы государства 
сыграл проект «Жер аманаты» 
при партии «AMANAT». 

Большая работа в этом пла-
не ведется и в нашей области. 
При областном филиале пар-
тии «AMANAT» была созда-
на комиссия «Жер аманаты» 
по вопросам возврата в госу-
дарственную собственность 
неиспользуемых и незакон-
но выданных земель сельско-
хозяйственного назначения, в 
том числе пастбищ. Члены ко-
миссии помогают работать с 
людьми на местах. И тут спра-
ведливости ради нужно отме-
тить, что значительную часть 
земель удается оформлять как 
добровольные возвраты. Ко-
нечно, для этого приходилось 
не раз убеждать многих соб-
ственников участков, хотя не-
малую роль сыграли и пред-
принятые финансовые меры – 
это возможное увеличение на-
логовой ставки в 20 раз, что со-
гласитесь, сильный аргумент в 
пользу добровольного отказа 
от неиспользуемой земли. 

Результат совместной рабо-
ты партийцев с местными ис-
полнительными органами, а 
также департамента по управ-
лению земельными ресурса-
ми наглядно свидетельству-
ет о том, что деятельность по 
возврату таких земель снача-
ла государству, а потом новым 
собственникам или арендато-
рам с целью возвращения их 
в сельскохозяйственный обо-
рот ведется целенаправлен-
но. Судите сами, за 2022-2024 

годы по области в собствен-
ность государства возвраще-
но 459,9 тыс. га этих земель. 
Причем, по словам председа-
теля областного филиала пар-
тии «AMANAT» и региональ-
ной комиссии «Жер амана-
ты» Алмасбека Есмаханова, в 
2022 году было запланирова-
но вернуть государству 150 тыс. 
га, но по факту возвратили 256 
земельных участков на 157,1 
тыс. га. План перевыполнен на  
4,7%. В прошлом году из запла-
нированных 200 тыс. га возвра-
щено 225,3 тыс. га, тем самым 
план перевыполнен на 12%. 

– В текущем году было на-
мечено вернуть государству 
еще 70 тысяч гектаров, – от-
мечает А.Есмаханов. – На се-
годня в собственность госу-
дарства возвращено 119 неис-
пользованных по назначению 
сельхозземель общей площа-
дью более 77 тысяч гектаров, 
в том числе пашни – более 2,2 
тысячи гектаров, пастбища – 
свыше 74,9 тысячи гектаров. 

Отметим, что для усиления 
государственного контроля за 
рациональным использова-
нием сельхозземель в Земель-
ный кодекс были внесены из-
менения по применению дан-
ных дистанционного зондиро-
вания земли. То есть, вместе с 
результатами систематических 
наблюдений, наземных съе-
мок, обследований, инвента-
ризации для выявления неис-
пользуемых земель теперь ис-
пользуют и данные космиче-
ского мониторинга. 

Подводя итоги года, члены 
региональной комиссии отме-
тили, что план возврата неис-
пользуемых или нерациональ-
но осваиваемых земель по на-
шей области уже выполнен, 
причем с применением разных 
процедур, с предпочтением на 
добровольный возврат, дабы 
избежать ненужных длитель-
ных судебных разбирательств. 

Словом, эта работа продол-
жается, а изменение законода-
тельства и добавление косми-
ческого мониторинга только 
помогут эффективнее разре-
шать земельные споры.

Наталья ЧЕРНЕЙ

Ч т о 
касается 

обеспечен-
ности населе-

ния продуктами 
собственного про-

изводства, то ими вну-
тренний рынок насыщен от 

50 до 100 процентов. На 100% 
кызылординцы обеспечены 
рисом и солью, почти на 80% 
еще 12 видами продуктов пи-
тания — это говядина, бара-
нина, конина, молочные из-
делия, мясные полуфабрика-
ты, овощи, картофель, бахче-
вые. Четырнадцать видов то-
варов привозится из других 
регионов Казахстана и сосед-
них стран. Фермеры старают-
ся сами производить те или 
иные продукты питания. На-
пример, в многопрофильном 
хозяйстве «Турмагамбет» Кар-
макшинского района несколь-
ко лет назад открыли молоч-
ный цех. Здесь производят мо-
локо, сливки и сметану. Также 
установили итальянское обо-
рудование, запустили цех и 
сейчас выпускают пять видов 
макаронных изделий. Пред-
ставители товарищества от-
правляют свой товар на про-
дажу почти на каждую ярмар-
ку сельхозпродукции, которые 
проходят в Кызылорде. 

По информации областного 
управления сельского хозяй-
ства и земельных отношений, 
ежегодно в регионе откры-

ваются новые производства. 
Поддержка местных произ-
водителей продуктов питания 

имеет огромное значение. 
Необходимо также забо-

титься о сбыте продо-
вольственных то-

варов. Неболь-
шие фермер-

ские хозяйства 
поставляют свою 

продукцию в магази-
ны. Главное, чтобы она 

соответствовала всем го-
сударственным стандартам. 
В основном фермеры сдают 
мясо, молоко, сметану, тво-
рог, айран и курт. Но в послед-
ние годы список увеличивает-
ся — появляются консервы, 
полуфабрикаты. Например, в 
ауле Тан Жалагашского рай-
она одно из товариществ под 

маркой «TAN FOOD» поми-
мо полуфабрикатов (манты, 
пельмени, фарш, котлеты), 
производит говядину и кони-
ну, расфасовывая в специаль-
ные упаковки под названия-
ми «Сыбаға» и «Бір асым ет», 
а также казы-карта, жал-жая. 
На производственном участ-
ке в день можно забивать до 
пяти голов крупного рогато-
го скота. Цех полностью ос-
нащен современным обору-
дованием. Продукция реали-
зуется в местных магазинах. 
Цель проекта – обеспечение 
области мясной продукцией 

и создание в будущем совре-
менного мясокомбината. Фи-
нансовую поддержку това-
риществу оказало АО «СПК 
«Байконыр». 

В 2023 году в области было 
реализовано немало проектов 
по таким направлениям, как 
растениеводство, животно-
водство, птицеводство, рыб-
ное хозяйство, обрабатываю-
щая отрасль. В частности, во-
площены в жизнь следующие 
инициативы: посев риса по 
японской технологии (ТОО 
«Golden Bridge Turan»), ин-
тенсивная посадка яблонево-
го сада на 25 га и выращива-
ние томатов на 100 га (ТОО 
«Жан-Арай»), кукурузы ме-
тодом дождевального ороше-
ния на 87 га (АО «РЗА»), завод 
по переработке риса (ФК «Ак-

жарма-1»), завод по производ-
ству томатной пасты и другие. 
Таким образом можно будет 
довести производство местных 
продуктов до 80 процентов.

Поддержка и развитие мест-
ных производителей не только 
обеспечивает продовольствен-
ную безопасность региона, но 
и способствует созданию ра-
бочих мест, укреплению эко-
номики и повышению уровня 
жизни. Предстоит реализовать 
еще немало проектов и каж-
дый из них – это шаг к благо-
получию нашей области. 

Замира АЛИШЕРОВА

Вступают в силу новые пара-
метры минимальных социальных 
стандартов. В частности, месяч-
ный расчетный показатель (МРП) 
в размере 3932 тенге, прожиточ-
ный минимум (ПМ) – 46228 тен-
ге, минимальная пенсия – 62771 
тенге, минимальная заработная 
плата – 85000 тенге, минималь-
ный размер базовой пенсионной 
выплаты – 32360 тенге.

С нового года размеры пен-
сионных выплат по возрасту 
и за выслугу лет увеличивают-
ся на 8,5%. Максималь-
ный доход, учитываемый 
при расчете новых пен-
сий, составит 216260 тенге 
(55 МРП). Размер базовой 
пенсионной выплаты так-
же будет пересчитан.

– Если стаж участия в 
пенсионной системе со-
ставляет 10 и менее лет, а 
также при его отсутствии, 
размер базовой пенсии равен 
65% от величины прожиточного 
минимума, далее за каждый год 
сверх 10 лет ее размер увеличива-
ется на 2%. К примеру, при ста-
же участия 20 лет базовая пенсия 
составит 85% от прожиточного 
минимума. При стаже 30 и более 
лет она устанавливается в макси-
мальном размере – 105% от про-
житочного минимума, – пояс-
нили в департаменте. 

То есть при наличии 10 лет 
участия в пенсионной системе 

минимальная базовая пенсия со-
ставит 32360 тенге, а при 33 годах 
стажа достигнет 50851 тенге.

Увеличение прожиточного 
минимума повлияет и на разме-
ры государственных социальных 
пособий по инвалидности и по 
случаю потери кормильца. Кроме 
того, размеры ежемесячного го-
сударственного пособия, назна-
чаемого и выплачиваемого мате-
ри или отцу, усыновителю (удо-
черителю), опекуну (попечите-
лю), воспитывающему ребенка, и 

государственного пособия лицу, 
осуществляющему уход за лицом 
с инвалидностью первой группы, 
повысятся до 74428 тенге.

Повысятся и размеры детских 
пособий. В частности, размер 
единовременного пособия при 
рождении первого, второго и 
третьего ребенка (38 МРП) уве-
личится на 9120 тенге и соста-
вит 149416 тенге. При рождении 
четырех и более детей (63 МРП) 
увеличится на 15120 тенге и со-
ставит – 247716 тенге.

Размер пособия по уходу за 
ребенком до достижения им воз-
раста полутора лет составит: на 
первого ребенка – 22649 тен-
ге, на второго – 26777 тенге, на 
третьего – 30867 тенге, на чет-
вертого и более ребенка – 34995 
тенге.

Аналогично, в связи с повы-
шением размера МРП будут уве-
личины размеры ежемесячно-
го государственного пособия, 
назначаемого и выплачиваемо-
го многодетным семьям. В част-
ности, размер пособий семьям, 
имеющим четверых детей со-
ставит – 63030 тенге, пятерых – 
78798 тенге, шестерых – 94565 
тенге, семерых – 110332 тенге. 
Далее размер пособия будет ме-
няться в зависимости от количе-
ства детей.

С нового года размер ежеме-
сячного государственного посо-

бия матерям, награжденным 
подвеской «Күміс алқа», со-
ставит 25165 тенге, а много-
детным матерям, обладатель-
ницам подвесок «Алтын алқа» 
или звания «Мать-героиня», 
орденов «Материнская слава» 
I и II степени – 29097 тенге.

В случае смерти получате-
лей пенсии по возрасту, го-
сударственных базовых пен-

сионных выплат и государствен-
ных социальных пособий, раз-
мер единовременного посо-
бия на погребение их семье или 
лицу, осуществившему погребе-
ние, составит 137620 тенге.

В области численность по-
лучателей пенсионных и соци-
альных выплат составила более 
269,5 тысячи человек, в том чис-
ле 82,2 тысячи пенсионеров. Все 
они в январе 2025 года получат 
выплаты в увеличенном размере.

Таша БЕРЕЖНАЯ

Такие автомойки, более известные как 
«Мой сам», есть в городах и районных цен-
трах, но в аулах они встречаются редко. 
Автомойка Бахытжана работает кругло-
суточно. Если автомобиль покрыт легкой 
пылью, водитель может сам его помыть и 
почистить, не отдавая на полную мойку и 
не тратя лишние деньги. Специальный ап-
парат может вымыть авто как водой, так и 
специальной пеной.

Б.Исламханов воспользовался програм-
мой «Ауыл аманаты», взял кредит в пять 
миллионов тенге и начал свой бизнес. Его 
мойка ежедневно обслуживает до двадцати 
автомобилей, число клиентов растет. Один 
из них Нурлыбек Маханбетияров, рад, что в 
ауле открылась такая автомойка. 

– Раньше после мытья автомобиля во 
дворе дома приходилось убирать много 
грязи, – говорит он. – Автомойка оказа-
лась как нельзя кстати. К тому же стои-
мость услуги не очень бьет по карману. 

Как говорит директор районной Пала-
ты предпринимателей Бекзатхан Бауыр- 
жанулы, к ним часто обращаются жите-
ли со своими инициативами по откры-
тию собственного дела, однако многие 
не знают, с чего начать. Им рекоменду-
ют открывать такие виды бизнеса, кото-
рые еще не представлены в ауле. 

– Например, в сельской местности 
полезно было бы открыть парикмахер-
скую, общественную баню, – говорит 
Б.Бауыржанулы. – Популярность СТО 
и автомойки в ауле имени Н.Бекежано-
ва растет. Центр расположен вдоль авто-
трассы, поэтому сюда приезжают жители 
не только из аула, но и со всего района, а 
также проезжающие иногородние авто-
мобилисты. Предприниматель планиру-
ет расширить центр и создать дополни-
тельные рабочие места.

Максут ИБРАШЕВ 
Фото автора

ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВО ОБЩЕСТВО

Социальная  защита  и  забота
С первого января 2025 года казахстанцев ждет повы-

шение пенсий, пособий, минимальной заработной платы и 
других выплат. В областном департаменте Комитета регу-
лирования и контроля в сфере социальной защиты населе-
ния рассказали более подробно о расчетных показателях, 
предусмотренных Законом «О республиканском бюджете 
на 2025-2027 годы».

Бизнес  у  дороги

Сейчас государство через различные программы создает выгодные усло-
вия для тех, кто только начинает свой бизнес. Воспользовался такой под-
держкой и предприниматель из Шиелийского района Бахытжан Исламха-
нов. Он открыл в своем ауле имени Нартая Бекежанова СТО и автомойку.

Не  используешь  землю  – 
верни  государству

Глава государства Касым-Жомарт Токаев в своем 
Послании «Справедливый Казахстан: закон и порядок, 
экономический рост, общественный оптимизм» не оста-
вил без внимания проблему изъятия земель, предостав-
ленных акиматами с нарушениями законодательства.

Каждый  проект  –  
шаг  к  благополучию

Фото из открытых источников



В последние годы хенд-
мейд-продукция довольно 
прочно вошла в нашу повседнев-
ную жизнь. Многие рукодельницы 
с золотыми руками, отличным 
вкусом и богатой фантазией с 
большим энтузиазмом овладели 
разными техниками. Сейчас их 
прекрасные и высокохудоже-

ственные изделия украшают инте-
рьеры многих домов и офисов, 

служат прекрасными аксессуарами к 
образам взыскательных модниц, 

а также дарят людям тепло и 
уют в повседневной 

жизни.
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ХЕНДМЕЙД ЖИТЕЙСКИЕ ИСТОРИИ

Как считает кы- 
зылординка Викто-
рия Ли, все новое – это 
хорошо забытое старое. 
Ее любимое увлечение тоже 
относится к новомодному хенд- 
мейду, или как говаривали рань-
ше – рукоделию. 

– Вязание, на мой взгляд, самый 
доступный способ сделать свой гар-
дероб уникальным, – отмечает наша 
героиня. – Если приложить немного 
усилий и применить фантазию, то 
можно связать себе очень красивые 
модные вещи. Сейчас есть огромное 
количество разнообразных обуча-
ющих курсов на интернет-площад-
ках, главное не лениться 
и найти для этого занятия 
время.

Свои первые навыки 
вязания Виктория полу-
чила еще на уроках труда 
в средней школе №198. Ее 
учительницей была Нина 
Тен. Под ее руководством 
все девочки учились на-
бирать петли на спицы и 
вязать самые простейшие 
вещи. 

Но неподдельный ин-
терес к этому виду руко-
делия у девочки возник, 
когда она наблюдала за 
своей соседкой тетей Ле-
ной. Эта женщина по ве-
черам выходила во двор 
и, сидя на лавочке, вяза-
ла модные в ту пору сет-
ки на продажу. На тот мо-
мент Виктория училась в 
шестом классе. Когда во двор вы-
ходила соседка, она бросала игры 
со сверстниками и садилась рядом 
с ней наблюдать за процессом. Вни-
мательность и усидчивость помогли 
освоить эту непростую для нович-
ка технику вязания, и вскоре Вика 
вместе с мамой одарили всех знако-
мых и родственников сетками, свя-
занными своими руками.

В пору беззаботной юности и 
студенческой молодости это увле-
чение отошло на задний план. Но 
затем наступили суровые 1990-е 
годы, когда многим семьям при-
шлось столкнуться с финансовы-
ми трудностями. К тому време-
ни у Виктории уже родилась дочь. 
А поскольку зарплаты платили не-

стабильно, 
то их семья занялась огородниче-
ством. Продавая выращенные сво-
им трудом овощи и фрукты, Вика 
начала вязать прямо за прилавком. 
Сначала только для своей дочки. 
Люди видели это и просили свя-
зать им вещи на заказ. Брат Вики, 
как и многие люди в ту пору, за-
нялся коммерцией и, глядя на ее 
успех, стал привозить пряжу, боль-

шую часть которой продавал, а что 
оставалось отдавал сестре. А уж она 
и превращала неходовой товар в 
красивые вещи, которые с удоволь-
ствием раскупали кызылординцы. 

Когда экономическая ситуация 
в стране стабилизировалась, вяза-
ние женщина снова забросила, по-
скольку необходимости в дополни-
тельном заработке уже не было, да 
и времени не хватало. Но пример-
но лет пять назад желание к твор-
честву возродилось. Случилось это, 
когда она помогала своей подруге с 
торговлей детских вещей в магази-
не. Поскольку свободного времени 
было много, Виктория Леонидов-
на стала вязать симпатичные пинет-
ки для малышей, которые пользова-

лись большим спросом. Ну, а даль-
ше процесс пошел, и стало инте-

ресно попробовать что-то новое. 
– Сейчас множество воз-

можностей для любого твор-
чества, – считает наша ге- 
роиня. – Продается очень 
много красивой пряжи, из 
которой можно создать лю-
бую уникальную современ-
ную вещь. Было бы желание. 

Бизнес из своего увле-
чения В.Ли делать не хочет,  

поскольку не очень любит вя-
зать вещи на заказ. Ведь иногда 

люди заказывают по картинке и 
вовсе не понимают, что им этот 

фасон не подойдет. А мастерица 
не любит перевязывать уже готовое 
изделие. К тому же ей не нравит-
ся вязать одинаковые вещи. Даже 
в готовое изделие, предложенное в 
интернете, она предпочитает вно-
сить свое видение с учетом инди-
видуальности заказчика. В числе ее 
работ есть прекрасные легкие лет-
ние вещи и теплые, комфортные и 
очень современные зимние наря-
ды. В подарок своей родственни-
це она даже связала замечательное 
пальто, которое теперь та носит с 
удовольствием. 

Не так давно коллек-
ция нашей героини по-
полнилась новыми ра-
ботами. Ее брат открыл 
зоомагазин в Астане. В 
числе прочей живно-
сти он продает и глад-
кошерстных малень-
ких собачек, которые 
очень мерзнут в столич-
ные морозы. Будучи у 
него в гостях, она связа-
ла парочку теплых оде-
жек для четвероногих 
питомцев. Брат выста-
вил их фото на странице 
в Instagram, и теперь за-
казы на такие вещи по-
ступают из разных го-
родов страны. Однако 
Виктория Леонидовна 
больше склонна к твор-
честву, чем к коммер-
ции. И поэтому она вя-

жет на заказ крайне редко, предпо-
читая создавать красивые вещи по 
велению души, которые потом слу-
жат отличными подарками родным 
и близким. 

– Вязание – это магия. Оно пре-
красно успокаивает и переключа-
ет внимание от житейских забот, – 
признается В.Ли. – Это творческий 
процесс, и его результат может по-
радовать не только вас, но и ваших 
близких. Думаю, этот вид творчества 
давно пора широко использовать в 
терапевтических целях. Ведь при со-
временных ритмах жизни полезно 
иногда притормозить, расслабиться 
и сделать что-либо прекрасное про-
сто так для успокоения души. 

Инна БЕКЕЕВА

В полуфинале она дважды отпра-
вила в нокдаун боксершу из Узбе-
кистана Сохибо Рузметову. В фи-
нальном бою Гульсая уверенно по-
бедила украинскую спортсменку 
Карину Айрапетян со счётом 5:0. 

Г.Ержан родилась в 2001 году в 
ауле Сарыбулак Казалинского рай-
она. Так как она была первой внуч-
кой, по древней казахской тради-
ции ее отдали на воспитание де-
душке с бабушкой. Они вырастили 
девочку в атмосфере любви, трудо-
любия и уважения к корням. 

– С самого детства Гульсая вы-
делялась среди сверстников, – го-
ворит дедушка Ержан Смайлов. – 
Ее природная сила и упорство про-
являлись во всем, чем она занима-
лась. В школьные годы с легкостью 
побеждала в соревнованиях по  
армрестлингу, гиревому спорту и  
пауэрлифтингу. 

Гульсая пошла в школу в пятилет-
нем возрасте. Ее учителя вспомина-
ют, как она проявляла особый инте-
рес к физической культуре и спор-
ту. Девочка могла соревноваться с 
мальчиками, легко побеждая их в 
состязаниях. Уже тогда было понят-
но, Гульсая – спортивный ребенок. 

Ее дед был известным коневодом в 
районе, позже стал успешным пред-
принимателем. Когда внучке испол-

нилось 15 лет, он решил переехать 
с семьей в районный центр – посе-
лок Айтеке би, оставив управление 
хозяйством сыну. Именно 
здесь, в школе №70, Гуль-
сая впервые познакоми-
лась с боксом и начала 
свой спортивный путь. 
Заслуженный тренер Ка-
захстана Бакытбек Кул-
баев заметил ее на район-
ной школьной спартаки-
аде и пригласил в свою 
секцию. Уже через пол-
тора месяца юная 
спортсменка приня-
ла участие в своем 
первом турнире, 
который прохо-
дил в Кызылор-
де. Неожиданно 
для многих, но 
не для ее трене-
ра, она одержала 
уверенную победу. 

В 2017 году девушка 
стала чемпионкой на республикан-
ском турнире в Таразе. В 2018 году 
завоевала «золото» на состязани-
ях в Алматы. Имя кызылординской 
боксерши все чаще звучало на тур-
нирах, и ее стали воспринимать как 
серьезную соперницу. Она неод-
нократно побеждала на междуна-

родных турнирах и с каждым годом 
становилась все сильнее. Гульсая 
постоянно совершенствует свои 
навыки, она мастер спорта между-
народного класса.

– Прошлый год был также удач-
ным для меня. Я приняла участие в 
чемпионате Азии, который состо-
ялся в Бангкоке, – делится боксер-
ша. – В полуфинале поединок с не-

пальской чемпионкой Тришей 
Джебелу выдался напряжен-
ным, но мне удалось дважды 
отправить соперницу в нок-
даун и выйти в финал. 

Финальный бой с хозяйкой 
ринга, тайской чемпионкой 

Чути Порнилой, стал куль-
минацией этого тур-

нира. Гульсая одер-
жала победу со сче-
том 3:4 и завоевала 
«золото». 

По словам де-
вушки, во мно-
гом ее победы – 
это результат 
поддержки семьи 
и тренера. Ер-

жан ата всегда ве-
рил в нее, а тренер 
Б. Кулбаев вло-
жил в девушку все 

свое мастерство и опыт. Разумеется, 
не было бы побед без ее воли, трудо-
любия и целеустремленности. Успех 
простой сельской девушки Гульсаи 
еще раз доказывает, что благодаря 
труду и упорству можно достичь вы-
соких спортивных вершин.

Баглан КАРАБАЛАЕВ

ЗАВЕТНЫЙ ПАСПОРТ
...Сейчас Любовь Андреевна уже убе-

ленная сединами женщина, которая 
в скором времени готовится справить 
свой 90-летний юбилей в большом кругу 
любимых детей и внуков в ставшем для 
нее родной Кызылорде. Большую часть 
своей жизни женщина прожила имен-
но здесь, но до сих пор помнит, как мо-
лодой супруг привез ее сюда. Тогда пер-
вым впечатлением молоденькой Любоч-
ки был шок. После густых белорусских 
лесов попасть в бескрайние степи При-
аралья было для нее невероятно. Но обо 
всем по порядку…

 Родилась и выросла Любовь Андреев- 
на в белорусской деревне, недалеко от 
границы с Польшей. Рядом с селом рас-
полагался военный городок. Некоторые 
деревенские жители работали в нем, кто 
в столовой, кто в пекарне, а кто и про-
сто прислугой в домах у офицеров. Все 
же лучше было, чем жить на колхозные 
трудодни. Для того, чтобы подрастаю-
щие дети могли получить паспорт, очень 
многие родители старались заблаговре-
менно пристроить их к городским род-
ственникам, соглашались на любые ус-
ловия, лишь бы получили дети заветный 
документ и не обязаны были всю жизнь 
работать в колхозе. Ведь тогда паспор-
тов у колхозников не было, и не могли 
они беспрепятственно покинуть родное 
село. 

Семья Любы была большой, родите-
ли растили шестерых детей. Как и дру-
гие сельчане, они использовали все воз-
можности, чтобы дать своим детям луч-
шее будущее. Именно поэтому в 14 лет 
оказалась Люба в прислугах у дальних 
родственников в городе Кобрине. Даже 
сейчас она не любит вспоминать о тех 
временах, поскольку тех родственни-
ков нельзя было назвать ни добрыми, ни 
порядочными людьми. Но по велению 
отца Люба все терпела. Как только де-
вушке исполнилось 16 лет, она получила 
паспорт, устроилась на швейную фабри-
ку и быстро съехала на съемную квар-
тиру, где жила с такими же деревенски-
ми девчонками. Жизнь постепенно на-
ладилась и пошла своим чередом. Днем 
Любаша работала, а вечерами посещала 
уроки в вечерней школе. Все-таки полу-
чить образование и профессию было для 
нее немаловажной задачей. 

ЛЮБОВЬ 
НЕЧАЯННО НАГРЯНЕТ

В те времена так уж повелось в бе-
лорусских деревнях, что к солдатам от-
носились с большим уважением и жа-
лостью. У всех взрослых еще в памяти 
была недавно минувшая война. С сол-
датами могли поделиться последним ку-
ском хлеба, пустить на постой, да вот 
только позором считалось в деревнях, 
если чья-то дочь встречалась с ними. 
Поскольку нередки были случаи, когда 
срочники, обманув девчат, после про-
хождения воинской службы отбывали 
восвояси, оставляя беременных невест. 
Были, конечно, и положительные при-
меры, когда такие романы заканчива-
лись вальсом Мендельсона, но они в рас-
чет не шли. Люба это все знала, и поэто-
му знакомств с солдатами избегала. Но в 
один из приездов к родителям в деревен-
ском клубе познакомилась она с солда-
том, который представился ей Захаром. 
Молодые люди сразу понравились друг 
другу, роман развивался стремительно, 
да вот только знала Люба, что никог-
да не разрешат ей родители выйти за-
муж за солдата. В Кобрине к тому вре-
мени жила сестра Любы – Галина. Учи-
лась она в педагогическом училище и 
увлечение сестры поначалу не одобряла. 
Но потом, глядя на преданность влюб- 
ленных друг другу, мнение свое измени-
ла и стала помогать сестре скрывать ро-
ман от родни. Но шли месяцы, служба 
солдата близилась к дембелю. Решили 
молодые тайно пожениться и уехать вме-
сте на родину Захара, и оттуда уже теле-
граммой сообщить о своем браке. 

Перед тем, как подать заявление в 
ЗАГС, попросила Люба у Захара паспорт 
посмотреть. Вид у молодого солдата был 
очень смущенный, когда он паспорт от-
давал невесте. Екнуло тогда сердце у де-
вушки. Первое, что она сделала, получив 
в руки документ, посмотрела на страни-
цу о семейном положении, но там ни-
каких заметок не было. Но невеста со-
всем не обратила внимание на то, что 

муж ее был по национальности татари-
ном и звали его не Захар, а Закир. Поче-
му-то солдат думал, что для нее нацио- 
нальность имела значение. Но этот во-
прос Любу не волновал, и брак был за-
ключен. Уехать молодым помогла сестра 
Галина, и еще какое-то время родители 
думали, что Люба живет в Кобрине.

Тем временем Люба подъезжала на по-
езде с молодым супругом к небольшой 
станции в Актюбинской области, где 
жили родители ее суженого. Надо ска-
зать, что они тоже были не в восторге от 
пришлой невесты, которая ни языка не 
знала, ни обычаев. Недолго думая, моло-
дые собрались и уехали в Кызылорду, тем 
более, что здесь и жилье давали сразу. 

Прошли годы, прежде чем родители с 
обеих сторон смирились с выбором сво-
их детей. Со временем Закир стал люби-
мым зятем белорусского тестя, очень 
уж старика подкупало его уважитель-
ное отношение к старшим и трога-
тельная забота о жене и детях. Татар-
ские родственники с годами тоже при-
няли Любу. Была она всегда приветли-
ва, гостеприимна, но при этом сильно в 
родственники не набивалась. Сестры и 
братья Закира очень быстро полюбили 
сноху, дольше всех держалась свекровь, 
но и та сдалась со временем, видя что 
сын ее счастлив, а в доме всегда царит 
уют и взаимопонимание. 

В БОРЬБЕ 
ЗА НОВОЕ СЧАСТЬЕ

Эта романтическая история передава-
лась в семье из поколения в поколение. 
Выросли пятеро детей Любы и Закира, 
обзавелись своими семьями. Подросли 
внуки, им тоже пришла пора вить свои 
гнезда. И тут случилось так, что одна из 
внучек Любови Андреевны – Анастасия – 
решила связать свою жизнь с солдатом, 
проходящим воинскую службу по кон-
тракту в Кызылорде. Звали его Нурлан, 
родом он из Северного Казахстана. В де-
вушку с большими раскосыми глазами, 
доставшимися ей по линии дедушки, па-
рень влюбился с первого взгляда, и На-
стя ответила ему взаимностью. 

В интернациональной семье Любы и 
Закира рады были снохам и зятьям лю-
бого вероисповедания и нации. Но вот 
один из сыновей взял в жены женщину, 
которая, как потом оказалось, придер-
живалась иных взглядов. Она ни в ка-
кую не разрешала дочери выйти замуж 
за Нурлана. Да и профессия будущего 
родственника матери тоже не нравилась, 
поскольку считала она людей военных 
несерьезными, к тому же склонными к 
чрезмерным возлияниям. 

Скандалы в семье не прекращались. 
Молодые решили расстаться, видя, что 
толку все равно не будет. Нурлан пере-
велся служить поближе к дому в Кара-
ганду. Он надеялся, что расстояние по-
может ему побыстрее забыть любимую 
девушку, а трудности службы – зале-
чить душевные раны. Однако стариков 
это вовсе не устроило. Несмотря на пре-
клонный возраст, собрались Закир со 
своей Любашей съездить в эту шахтер-
скую столицу, якобы, прикупить люби-
мой внучке шубу за отличное окончание 
университета. Дескать, наслышаны они 
о том, что продаются шубы там хороше-
го качества, да и дешевле, чем в Кызыл- 
орде. Сноху в известность не постави-
ли, решили, что и сами без ее благосло-
вения обойдутся. Молодые люди, окры-
ленные поддержкой старших родствен-
ников, решили все-таки побороться за 
свое счастье. Насте обещанная шуба 
была куплена, все-таки зимы в Кара-
ганде суровые. Нурлан и Настя распи-
сались тихо, без помпезности в канун 
прошлого нового года, а свидетелями 
на их свадьбе были дедушка Закир и ба-
бушка Люба. 

Сноха до сих пор злится на стариков 
за такое самоуправство в ее семье, но от-
крыто недовольство не высказывает, по-
скольку вся родня поддержала такое ре-
шение. В следующем году к Наурызу ждут 
молодые прибавления в семействе. И 
имя для будущей девочки уже выбрано – 
будут звать ее Любовью, так же, как и ба-
бушку. Ведь именно на любви и забо-
те этой замечательной женщины вырос-
ла большая дружная казахстанская семья, 
где всегда рады гостям и как родных при-
нимают в свой круг новых зятьев и снох, 
называя их сыновьями и дочками. 

Анна РОМАНОВА

Путь  к  вершинам
Как уже писала «КВ», недавно кызылординка Гульсая Ер-

жан вернулась из Таиланда, где завоевала золотую медаль на 
чемпионате Азии по боксу. На пути к победе наша землячка 
продемонстрировала высокий уровень мастерства. 

Семейные  традиции 
по  наследству

Почти в каждой семье есть свои предания, которые частенько рас-
сказывают на семейных торжествах, каждый раз вспоминая все новые 
подробности и значимые детали. Нередко – это истории знакомств  
родителей, бабушек и дедушек. В интернациональной семье Фатун- 
Бектемировых тоже есть такая история, которая началась в далекие 
1950-е годы в маленьком приграничном селе, расположенном в густых 
лесах Белоруссии. 

Магия  рукоделия

ЗНАЙ НАШИХ!
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НОВОСТИ МИРА

ВЫСТАВКА ЕСТЬ ТАКАЯ СЛУЖБА

М.Умбетов родился в 1944 году в поселке 
Сулутобе Шиелийского района. Он начал пи-
сать картины в армии. В 1973 году с отличи-
ем окончил художественное училище имени 
Н.В.Гоголя в Алматы. Вернулся в Кызылор-
ду и работал в художественной мастерской. В 
1985 году окончил художественно-графиче-
ский факультет Казахского педагогического 
института имени Абая.

В полотнах Муратбая Ембергенулы отра-
жены родная земля, её люди и их повседнев-
ная жизнь. Его наиболее известные графиче-
ские работы – «Еңбек көктемі», «Төлдету», 
«Жахаевшылар», «Шопандар», «Жеңіс күні», 
«Күрішші» и «Бесік». Необычным художе-
ственным решением в создании образа отлича-
ются портреты мастера прикладного 
искусства и учёного-этнографа Дар-
кембая Чокпарова, а также ветера-
на войны и труда Манаса Дуйсенова.

М.Умбетов – участник республи-
канских и международных художе-
ственных выставок, его картины вы-
ставлялись в галереях Франции, Бан-
гладеша, Венгрии. Творчество худож-
ника всегда было пронизано любо-
вью к Родине и искусству. Он внес 
значительный вклад в формирование  
скульптурного ансамбля области, ав-
тор около двадцати памятников. Са-
мые известные находятся в Кызылор-
де – это бюсты, памятники и скульп- 
турные композиции, посвященные известным 
личностям: государственным и политическим 
деятелям, ученым, писателям, героям войны и 
труда. Среди них бронзовые бюсты политическо-
го и общественного деятеля Мустафы Шокая и 
академика Шахмардана Есенова. 

Некоторые из своих работ художник создал 
в творческом тандеме со своими сыновьями. 
К примеру, Умбетовы изваяли памятник «Три 
писателя», расположенный в областном цен-
тре по улице И.Жахаева. Скульптурная компо-
зиция была установлена в октябре 2003 года в 
знак почтения и уважения к прославленным пи-
сателям Абдильде Тажибаеву, Зейнолле Шуку-

рову и Калтаю Мухамеджанову. Писатели сидят 
за круглым столом в креслах. Композиция рас-
положена на невысоком постаменте на площад-
ке круглой формы диаметром 6,5 метра. Она вы-
полнена из бетона, полностью окрашена в сереб- 
ристый цвет. Памятник включен в предваритель-
ный список объектов историко-культурного на-
следия и находится под охраной государства. Се-
годня это место называют «Аллеей писателей».

В 2009 году в Кызылорде откры-
ли памятник Кобланды батыру. Он 
изображён верхом на своём леген-
дарном Тайбурыле, держа в руке 
копьё. Высота статуи вместе с ко-
нём составляет 12 метров. Памят-
ник отражает величественный об-
раз славного сына народа, олице-
творяя храбрость, мужество и ге-
роизм. Он покрыт медью и весит 
около 14 тонн. Сооружение стало 
подарком Умбетовых к 190-летию 
областного центра.

К сожалению, талантливый ма-
стер умер в 2019 году, не успев во-
плотить в реальность некоторые 
свои творческие замыслы. 

– В этом году отцу исполнилось
бы 80 лет, – делится сын художника-скульпто-
ра Аскар Умбетов. – Он меня многому научил, 
и сегодня я продолжаю идти по его стопам. В 
произведениях отца заложен глубокий смысл. 
Мы решили провести выставку совместно с со-
трудниками художественной галереи и област-
ного музея. Благодарю всех за помощь. 

Среди гостей выставки были юные худож-
ники. Они с особым интересом рассматривали 
картины нашего земляка.

– Сегодня увидела очень красивые полот-
на, – говорит воспитанница кружка изобрази-
тельного искусства Дворца школьников Хан-
шайым Жетписбай. – Здесь царит атмосфе-
ра творчества. В каждой картине чувствует-
ся жизнь. Я сама взяла в руки кисть два года 
назад, в основном люблю рисовать пейзажи. 
В будущем хочу стать известным мастером и 
проводить персональные выставки. 

Выставка продлится до 13 января 2025 года.
Перизат АБДУЛАЗИСОВА

Творческое  наследие  мастера
В Кызылорде в областной художественной галерее имени С.Айтбаева открылась 

выставка «Ізгілік іздері», посвященная 80-летию художника-скульптора, члена  
Союза художников СССР и Казахстана, отличника культуры Муратбая Умбетова. 
На ней представлены более 100 работ мастера, его сыновей Аскара и Бейбита Ум-
бетовых и брата Куанышбая Ембергенулы – это картины, а также фотографии па-
мятников и скульптурных композиций.

Последний случай произошел недавно 
в Жанакорганском районе на трассе М-32 
«Самара-Шымкент». Младший инспек-
тор-кинолог центра кинологиче-
ской службы ДП области, лей-
тенант Азамат Пазылов на 
посту «Шеп» остановил 
автомашину «Тойота». 
Во время досмотра слу-
жебная овчарка Елай 
обнаружила в багаж-
нике дорожную сумку 
с пятью полиэтиле-
новыми пакетами. По 
результатам эксперти-
зы это оказалась мари-
хуана весом более пяти 
килограммов. 

Кинолог А.Пазылов ра-
ботает с Елаем с 2017 года. 
У собаки самые лучшие резуль-
таты среди других четвероногих. В 
этом году она обнаружила более килограм-
ма гашиша. Это значительный объем, учиты-
вая, что уголовная ответственность наступает 
уже при наличии 200 граммов гашиша. До это-
го времени пес находил марихуану в 154 спи-
чечных коробках.

Как рассказывает начальник центра кино-
логической службы Азиз Арифов, у них рабо-
тают восемь кинологов и 16 собак. Псы раз-
ных пород — немецкие, бельгийские овчарки 
и лабрадоры. Собаки обнюхивают автомаши-
ны на пограничных постах, находя таким об-
разом наркотики и другие запрещённые веще-
ства. За один раз они могут обойти от 20 до 60 
автомашин. Обычно немецкие овчарки осма-
тривают 20, а бельгийские могут проверить до 
60 авто. Они не устают, гиперактивны, обуче-
ны искать не только наркотики растительного 
происхождения, но и синтетические, напри-
мер, амфетамин. 

 — В Аральске немецкая овчарка Босс нашла 
шесть килограммов марихуаны при досмот- 
ре автомобиля, — говорит А.Арифов. — Вы-
брать пса для поиска наркотиков можно лег-
ко. Обычно большую способность в этом деле 
показывают шустрые щенята, которые любят 
играть с мячиком. В мяч вставляют имитатор 
запахов наркотиков. Питомец запо-
минает этот запах и, ориентируясь на 
него, в действительности ищет имен-
но свой мячик. Также наши собаки 
обучены находить взрывчатые веще-
ства, пропавших людей и преступни-
ков, скрывшихся с места преступле-
ния. Многих они находят по «горя-
чим следам». Если кинолог опытный, 
то уже через полтора месяца его соба-
ку можно будет задействовать в опе-
рациях. В целом, качество обучения 
зависит от профессионализма само-
го кинолога. 

Среди питомцев есть те, которые 

родились от служебных собак. Так называе-
мая «династия». Чтобы использовать больше 

собак, здесь планируют построить новые 
вольеры и родильный блок. Тогда 

можно выращивать своих щен-
ков, обучать и задействовать 

их на разных участках. 
 — Собаки, как люди, 

делятся на меланхоли-
ков, холериков, санг-
виников и флегма-
тиков, — говорит 
А. Арифов. — Как и 
люди, они бывают с 
геройским духом, а 

есть безвольные. Ха-
рактер щенка форми-

руется также от условий, 
в которых он растет. Если 

его не выгуливать и не водить 
в общество, он будет пугаться 

громких звуков, незнакомых людей 
и других животных. Поэтому со щенячьего 

возраста его нужно обучать, знакомить с окру-
жающим миром, много времени уделять про-
гулкам, в том числе и в общественных местах.

Почти 80 процентов отличной работы кино-
лога — заслуга его четвероногого напарника. 
Все служебные собаки обучаются на специаль-
ных курсах, постоянно повышают свою квали-
фикацию. Тренировки проходят ежедневно. 
Каждый кинолог должен проявить понимание 
и любовь к своему псу. От кинолога тоже тре-
буется постоянное обучение, он должен искать 
и внедрять разные методы дрессировки свое-
го подопечного. В этом ему помогают коллеги. 

Через восемь лет службы собаку могут от-
править на пенсию, но если она еще полна сил 
и желания работать, ее могут оставить. Если 
нет, то забирают домой сами кинологи или их 
близкие, друзья.

Каждый год в области, как и везде в респу-
блике, проходит оперативно-профилактиче-
ское мероприятие «Қарасора». В это время на 
территории региона выставляют посты, блю-
стители порядка тщательно ведут работу по 
поиску наркотиков. Кинологи и собаки в этой 
операции очень важные участники. 

Замира АЛИШЕРОВА

Елай  –  гроза  наркоторговцев

Полицейская кинологическая служба областного департамента полиции подво-
дит итоги уходящего года. У ее подопечных есть много достижений. Например, в 
этом году служебная собака по кличке Елай помогла раскрыть 72 преступления. С 
помощью питомцев раскрыто почти 200 преступлений, половина из которых связа-
на с незаконным оборотом наркотиков. Всего при участии служебных собак изъято 
27 килограммов наркотиков. 

ИСКУССТВЕННЫЙ ИНТЕЛЛЕКТ 
НАУЧИЛСЯ ПОНИМАТЬ «ЯЗЫК» 

РАСТЕНИЙ
Новую модель искусственного ин-

теллекта обучили понимать генетиче-
ский «язык» растений. Она носит на-
звание Plant RNA-FM и считается  
первой в своем роде. Для ее подготов-
ки использовали данные о раститель-
ной рибонуклеиновой кислоте (РНК).

Молекула РНК присутствует во 
всех живых организмах. Она помо-
гает клеткам растений взаимодей-
ствовать друг с другом, координи-
руя рост и развитие. 

Для модели применили набор 
данных из 54 миллиардов фрагмен-
тов РНК, которые составляют «ге-
нетический алфавит» для 1124 ви-
дов растений. Благодаря этому ис-
кусственный интеллект смог понять 
«грамматику и логику» РНК, при-
мерно так же, как чат-боты анали-
зируют человеческий язык.

Ученые заявили, что новая тех-

нология может повлиять на нау-
ки о растениях, а также о бактери-
ях и беспозвоночных. Она открыва-
ет новые возможности для програм-
мирования растений – это важно 

для будущего повышения урожай-
ности сельскохозяйственных куль-
тур, сообщает центр исследований 
Джона Иннеса в Англии. 

АРНОЛЬД ШВАРЦЕНЕГГЕР 
СНИМАЕТСЯ В НОВОМ ФИЛЬМЕ

Американский актер и бывший гу-
бернатор Калифорнии Арнольд Швар-
ценеггер снимается в праздничном 
фильме под названием «Человек с меш-

ком». Его заметили на площадке с гу-
стой белой бородой, пишет Newsweek.

Для очередной сцены он был одет 
в белый свитер с круглым выре-
зом и нарисованным на нем крас-
ным пикапом с рождественской ел-
кой в кузове и коричневые вельве-
товые брюки. Позже он надел длин-
ное красное пальто, которое делало 
его копией Санта-Клауса.

Впервые новость о том, что гол-
ливудская легенда будет сниматься 
в еще одной рождественской коме-
дии, появилась еще в марте. Режис-
сер Адам Шенкман снимает фильм 
Amazon MGM Studios по сценарию 
Аллана Райса.

«Когда волшебный мешок Сан-
ты украден, он обращается к своему 
списку непослушных, чтобы найти 
Вэнса, бывшего вора, чтобы тот по-
мог ему вернуть его. Вместе со сво-
ей дочерью Сантой и группой эль-
фов-неудачников Вэнсу придется 
совершить величайшее ограбление 

в своей жизни, чтобы спасти Рожде-
ство», – гласит описание комедии.

УЧЕНЫЕ НАЗВАЛИ ВОЗРАСТ 
КОЛЕЦ САТУРНА

Кольца Сатурна могут быть значи-
тельно древнее, чем считалось. Преды-
дущие исследования оценивали их воз-
раст в 100-400 миллионов лет. Но со-
гласно новым данным, они могли сфор-
мироваться 4,5 миллиарда лет назад.

Выводы о возрасте колец Сатурна 
ученые делали на основании инфор-
мации миссии Cassini. Аппарат пере-
дал на Землю серию снимков колец. 
На них не заметили никаких следов 
столкновений с микрометеороида-
ми – крошечными частицами косми-
ческих глыб. Можно было предпо-
ложить, что кольца возникли значи-
тельно позднее самой планеты.

В ходе нового исследования коман- 
да из Токийского научного институ-
та провела компьютерное моделиро-
вание. Оно показало, что «чистота» 

колец связана не с их молодым воз-
растом, а с их невосприимчивостью 
к космическим ударам. Так, микро-
метеороиды при столкновении с 
кольцами испарялись, практически 
не оставляя темных следов. Микро-
метеоритный материал в виде нано-
частиц и ионов либо притягивался к 
Сатурну, либо улетал в космическое 
пространство. 

Ученые отметили, что на раннем 
этапе формирования Солнечной си-
стемы объекты в ней передвигались 
хаотично. Крупные тела планетар-
ного типа мигрировали и взаимодей-
ствовали между собой.

Такой сценарий способствовал об-
разованию колец Сатурна. Фрагмен-
ты осколков от космических столк- 
новений закрутились вокруг планеты 
и стали основой для ее «пояса». Авто-
ры научной работы заключили, что 
кольца могли образоваться вместе с 
самим газовым гигантом, сообщает 
Nature Geoscience.
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